

# COMUNICACIÓN SOBRE INVOLUCRAMIENTO (COMMUNICATION ON ENGAGEMENT, COE)

Bilbao Urban & Cities Design



## Período cubierto por esta Comunicación sobre Involucramiento

Desde: 18/11/2022

Hasta: 11/11/2024

### Parte I. Declaración de respaldo continuo del Director Ejecutivo o cargo equivalente

18.11.2024

A nuestras partes interesadas:

Me complace confirmar que Bilbao Urban & Cities Design reafirma su respaldo al Pacto Mundial de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y a sus Diez principios en las áreas de derechos humanos, estándares laborales, medioambiente y anticorrupción. Esta es nuestra Comunicación sobre Involucramiento con el Pacto Mundial de la ONU. La realimentación sobre su contenido es bienvenida.

En esta Comunicación sobre Involucramiento, describimos las medidas tomadas por nuestra organización para respaldar el Pacto Mundial de la ONU y sus principios tal como se sugiere para una organización como la nuestra. También nos comprometemos a compartir esta información con nuestros grupos de interés a través de nuestros principales canales de comunicación.

Atentamente,

Jabier Patiño Rodriguez  
Presidente

## Parte II. Descripción de medidas

**Construir el diálogo con empresas y ONG involucradas o no en el Pacto Mundial de la ONU; Incorporar los principios del Pacto Mundial de la ONU a las operaciones internas y comunicar el progreso conforme a las exigencias de Comunicación sobre el Progreso (Communication on Progress COP) y Atraer nuevos participantes al Pacto Mundial de la ONU a través de sus esfuerzos de difusión y de toma de conciencia, entre otros.**

### - 29.11.2022 – 01/12/2022

Del 28 de noviembre al 2 de diciembre tuvo lugar la edición 2022 de la III Semana del Emprendimiento de Bizkaia – Sarekin e-week, organizada por [DEMA Empresa Garapena](#), en la que [Bilbao Urban & Cities Design \(BUCD\)](#) fue protagonista en dos jornadas distintas junto con [algunas de sus empresas asociadas](#), organizando y moderando las dos siguientes mesas:

- Mesa redonda “Hacia un modelo circular en nuestras ciudades. Retos y oportunidades de negocio”.
- Mesa Redonda acuñada “El futuro tecnológico de nuestras ciudades: infinitas posibilidades para innovar y emprender”

-

### - 12.12.2022

Organización de la [Jornada “Analizando y pensando la accesibilidad en nuestros pueblos y ciudades”](#), junto con la [Fundación ONCE](#) e [iPlay Urban Design](#), y con la colaboración de Fundación ACS y UNE.

Jornada organizada en el marco del ciclo “Transformando Nuestras Ciudades”, así como parte del despliegue territorial del Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación del País Vasco (PCTI 2030) y de las nuevas áreas de especialización RIS3 Euskadi, más concretamente en el denominado territorio de oportunidad “Ciudades Sostenibles”.

Se trató de una jornada de mañana completa en la que se analizaron los distintos retos ligados a la mejora de la accesibilidad de las ciudades, desde el punto de vista de la movilidad, la tecnología, la vivienda y los espacios urbanos y áreas de juego.

### - 31.01.2023

Organización de la [Jornada “Renaturalizando nuestras ciudades”](#) en colaboración con la Facultad de Economía y Empresa de la UPV/EHU, el Departamento de Planificación Territorial, Vivienda y Transportes del Gobierno Vasco e Innobasque.

Jornada que cerraba el ciclo “Transformando Nuestras Ciudades” de 2022, se celebró como parte del despliegue territorial de las áreas de especialización RIS3 Euskadi y se centró en la necesaria renaturalización de nuestras ciudades a través de la implantación de infraestructura verde y soluciones basadas en la naturaleza, que ayuden a mitigar los efectos del cambio climático y las islas de calor en las ciudades. Participaron dos de nuestras empresas asociadas, como son SUDS y G&C Arquitectos.

- **Abril 2023**

Lanzamiento del proyecto Madrid Urban & Cities Design, con el objetivo de expandir las dinámicas de BUCD en Madrid.

Tras la experiencia positiva del trabajo realizado en Bilbao a través de BUCD en los últimos cinco años, y en colaboración con nuestros socios con sede en Madrid: [CALCO](#), [Smart & City Solutions](#) y [TECH Friendly](#), siendo la meta la de trasladar nuestra filosofía a la capital y por extensión al resto del país.

El proyecto nace con el objetivo de crear un espacio de colaboración público–privada abierto a todas las empresas y entidades que cuenten con soluciones urbanas innovadoras y trabajen por modelos urbanos más equitativos y saludables que los actuales.

Como primer paso se han creado dos cuentas en redes sociales, más concretamente en [LinkedIn](#) y en [Twitter](#), a través de las cuales se irán compartiendo las primeras noticias propias y de interés general, así como de los proyectos colaborativos propios que vayan surgiendo.

- **26.05.2023**

[Coordinación y organización de la visita internacional de una delegación proveniente de la ciudad de Jangseong, Corea del Sur.](#)

La delegación estuvo compuesta por 16 funcionarios de diferentes departamentos de la municipalidad interesados en los modelos de desarrollo económico y urbanístico de las ciudades.

Acompañados por [Xabier Arruza](#) en su papel de coordinador, se realizaron diferentes visitas a lo largo del día por Bilbao, realizando un recorrido a través de la historia de Bilbao desde sus orígenes en el Casco Viejo, hasta alguno de los hitos más destacables de su transformación urbana.

Tras las distintas visitas se produjo un breve encuentro en el espacio ICAZA Coworking, donde se mantuvo un diálogo con los miembros de la delegación y se contestaron a las preguntas surgidas sobre la transformación urbana de Bilbao; así como recabar los intereses del municipio de Jangseong, en busca de futuras colaboraciones.

- **06.06.2023**

Comienzo de la edición 2023 del ciclo de jornadas “Transformando Nuestras Ciudades”, en esta ocasión con [la jornada “Ciudades Saludables y Cuidadoras”](#).

Estos encuentros se enmarcan de en Plan de difusión del Plan Vasco de Prioridades de la Agenda 2030 y su Programa Bonos Agenda 2030, así como parte del despliegue territorial del Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación del País Vasco (PCTI 2030) y de las nuevas áreas de especialización RIS3 Euskadi, más concretamente en el denominado territorio de oportunidad “Ciudades Sostenibles”.

Esta jornada en concreto contó con la presencia de entidades de reconocido prestigio como Instituto de Salud Global de Barcelona (ISGlobal) o la Fundación Memora, además del Ministerio de Sanidad y nuestras empresas asociadas Global Sound Lab y PEZestudio.

Entre los contenidos que se trataron estuvieron el análisis de cómo afecta a nuestra salud el entorno físico y el construido, las estrategias para poner en valor los cuidados en el contexto

de las sociedades que envejecen, las estrategias de promoción de salud pública en entornos locales y las estrategias de descarbonización, economía circular y adaptación al cambio climático para conseguir ciudades más saludables

### **28-30.06.2023**

Participación en el panel de expertos del III [Foro Iberoamericano de Ciudades](#) celebrado en la ciudad mexicana de Querétaro del 28 al 30 de junio.

El evento, titulado en esta edición “La Ciudad Post-COVID ante el reto climático”, ha sido organizado por la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, en coordinación con el municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Desarrollo Sostenible, la Fundación Ciudad y el Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro.

Con el objetivo de seguir avanzando en la construcción de sociedades y mejores ciudades, más saludables, sostenibles y preparadas para afrontar los desafíos a los que se enfrenta.

El Foro ha contado con la participación de más de 140 expertos de primer nivel del pensamiento urbano, así como de 300 representantes de diversas ciudades y más de 200 empresas, divididos en sesiones sectoriales para proponer soluciones concretas, además de una zona de exposición con stands.

En representación de BUCD viajó a Querétaro su coordinador [Xabier Arruza](#) que participó en una de las sesiones sectoriales, relacionada con el Desarrollo Urbano y más concretamente en una Mesa Redonda titulada “REHABILITACIÓN, REGENERACIÓN, RENOVACIÓN CIUDAD”.

En esta ocasión Arruza presentó el modelo de transformación urbana y económica de Bilbao, como un caso de éxito, descifrando sus claves como modelo inspiracional para las ciudades iberoamericanas.

### **30.06.2023**

[Organización de un Study Tour en Bilbao para una delegación de la empresa Reitan](#) para conocer la historia de su transformación urbana de la mano de Bilbao Urban & Cities Design (BUCD). En concreto, quienes nos visitaron formaban la cúpula directiva (Board of Directors) de la división de inversiones inmobiliarias (Real Estate) de la mencionada empresa, los cuales son dueños y gestionan el equivalente de 250 campos de fútbol.

La división de Real Estate y en concreto la que opera en Trondheim está muy interesada en promover el cambio de la ciudad, y han querido coger como ejemplo el modelo de transformación de Bilbao, ya que ambas ciudades comparten ciertas similitudes. La más importante es que Trondheim, situada en un fiordo, es una ciudad de 400.000 habitantes y tiene el puerto en la ciudad y están valorando trasladarlo a la entrada del fiordo, con lo que dejarían un espacio para el desarrollo de la ciudad, tal y como ocurrió con Bilbao.

Otro de los temas de interés por los que la empresa noruega nos visitó es la movilidad sostenible. De hecho, es una de las razones por la que ha creado la división de Uno-X mobility. En Noruega, el 80% de los coches son eléctricos, y por ello se interesaron en las acciones que se han llevado a cabo en el Gran Bilbao, así como el metro, el tranvía, y las últimas decisiones de limitar la ciudad a 30km/h.

- **30-31.08.2023**

Como parte de su estrategia internacional, Xabier Arruza, en representación de Bilbao Urban & Cities Design (BUCD), [participó como ponente principal en el evento denominado “Los Lagos – Visión Sostenible – Un Desarrollo Inteligente”](#), en la ciudad de Puerto Varas,

Este congreso estuvo centrado en potenciar el emprendimiento y la industria Smart City con especial foco en estrategias para la movilidad, turismo inteligente y gestión de residuos y economía circular; y ha sido el primer evento internacional de ciudades inteligentes articulado por Corfo, el Gobierno Regional y Do! Smart City.

Previo al inicio del congreso el día 29, Arruza se reunió con una veintena de integrantes de la Municipalidad de Puerto Varas para exponer los casos de éxito de Bilbao y Vitoria–Gasteiz, como fuente de inspiración en el marco de la Estrategia 2030 que el municipio de Chile está implementando, generando un interesante debate.

Al día siguiente y dando inicio propiamente al Congreso, el coordinador de BUCD abrió la jornada en presencia de 250 personas con su charla magistral titulada “Bilbao, Estrategia de ciudad que impulsa el emprendimiento”, en el que expuso la estrategia llevada a cabo por Bilbao para su transformación física y de modelo económico, lo que supuso la llegada de nuevos sectores y nichos de oportunidad en la ciudad que derivaron en una nueva estrategia de emprendimiento con especial foco en los servicios avanzados, digitalización, el turismo, el comercio y la hostelería.

.

**05-06.09.2023**

Como colofón a su misión en Chile Xabier Arruza, en representación de Bilbao Urban & Cities Design (BUCD) [participó como ponente principal en el Congreso “Magallanes – Visión Sostenible”](#), en la ciudad de Punta Arenas.

Este congreso está centrado en potenciar el emprendimiento y la industria Smart City con especial foco en estrategias para la movilidad, turismo inteligente y gestión de residuos y economía circular; y ha sido el primer evento internacional de ciudades inteligentes articulado por Corfo, el Gobierno Regional y Do! Smart City.

Previamente al inicio del congreso el día 4, Arruza mantuvo una reunión en la sede la Dirección Regional de Corfo en Magallanes, en la que pudo escuchar de primera mano los desafíos de la región y la estrategia, así como nuevos proyectos, especialmente aquellos focalizados en la producción de Hidrógeno Verde.

Al día siguiente y dando inicio propiamente al Congreso, el coordinador de BUCD abrió la jornada en presencia de 150 personas con su charla magistral titulada “Bilbao, Estrategia de ciudad que impulsa el emprendimiento”, en el que expuso la estrategia llevada a cabo por Bilbao para su transformación física y de modelo económico, lo que supuso la llegada de nuevos sectores y nichos de oportunidad en la ciudad que derivaron en una nueva estrategia de emprendimiento con especial foco en los servicios avanzados, digitalización, el turismo, el comercio y la hostelería.

- **13-29.09.2023**

Desde el área de Formación, Asesoramiento y Capacitación de Bilbao Urban & Cities Design, se abrió el curso lectivo en uno de los innovadores grados puestos en marcha por [Bilbao ASFabrik](#), centro formativo perteneciente a [Mondragon Unibertsitatea](#).

Concretamente, se trató de un módulo de Liderazgo Transformacional para estudiantes de último curso del [Grado de Humanidades Digitales Globales](#) que busca el desarrollo del potencial para liderar proyectos innovadores de transformación social en ámbitos como la sostenibilidad, el urbanismo, la inmigración, la igualdad...

Para este proyecto contamos con la colaboración especial de nuestra empresa asociada [IN2destination](#) representada por [Nagore Uresandi](#), así como otros expertos de nuestro Consejo Asesor, como [Alfonso Martínez](#) y [Arantza Leturiondo](#).

El planteamiento del módulo contó con las siguientes fases::

- Análisis teórico del liderazgo
- Experiencia de transformación de una ciudad desde el punto de vista del liderazgo
- Experiencias de liderazgo de 8 expertos nacionales e internacionales
- Espacio para que el alumnado realice el desarrollo de su propio proyecto. Tomando como base el caso práctico de una ciudad y dirigirlo a cada proyecto.

**14.09.2023**

Organización del segundo encuentro de la edición 2023 del ciclo de jornadas “Transformando Nuestras Ciudades”, en esta ocasión con [la jornada “Segregación y vulnerabilidades urbanas – Cómo evitar la división socioeconómica del espacio en las ciudades”](#).

Estos encuentros se enmarcan de en Plan de difusión del Plan Vasco de Prioridades de la Agenda 2030 y su Programa Bonos Agenda 2030, así como parte del despliegue territorial del Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación del País Vasco (PCTI 2030) y de las nuevas áreas de especialización RIS3 Euskadi, más concretamente en el denominado territorio de oportunidad “Ciudades Sostenibles”.

Entre los contenidos que se trataron estuvieron la definición de estrategias para evitar la división socio económica en las ciudades, trasladar ejemplos de innovación social urbana, explicación de modelos económicos y urbanos que propicien una mayor igualdad de condiciones para todos sus habitantes y la creación de una nueva ruta económica, social y ambiental para las ciudades y territorios, en línea con la Agenda Urbana y los ODS.

:

- Renaturalización de entornos urbanos y diseño de espacios urbanos más amables.
- Aplicación de tecnologías transformadoras del ámbito urbano con el objetivo de conformar una plataforma integral o herramientas de control y análisis avanzados.
- Economía circular – adaptación de la oferta de productos y servicios al programa de compra y contratación verde 2030 del Gobierno Vasco.
- Madrid Urban & Cities Design

## Octubre 2023

[Puesta en marcha del proyecto “Proyecto Rethinking Cities – Repensando Nuestras Ciudades”](#) para la búsqueda de soluciones urbanas innovadoras en cooperación entre las empresas asociadas a BUCD y otras externas

El proyecto, cuyo horizonte temporal abarca hasta finales de 2024, está convocando a lo largo de este periodo una serie de reuniones y dinámicas grupales con el objetivo de generar una serie de soluciones integrales con las que acudir al mercado de manera conjunta, diseñar algún proyecto demostrativo o dando un paso más allá, establecer grupos de cooperación con estructura y marca fija; la primera de las cuales será en el mes de noviembre.

Hasta el momento se han realizado [seis reuniones grupales](#) en las que han participado una treintena de empresas, agrupadas en cuatro principales líneas de actuación:

- Renaturalización de entornos urbanos y diseño de espacios urbanos más amables.
- Aplicación de tecnologías transformadoras del ámbito urbano con el objetivo de conformar una plataforma integral o herramientas de control y análisis avanzados.
- Economía circular – adaptación de la oferta de productos y servicios al programa de compra y contratación verde 2030 del Gobierno Vasco.
- Madrid Urban & Cities Design

## Octubre 2023

### [Recepción de dos visitas internacionales:](#)

1. Grupo de alumnos del Executive MBA, Máster en Transformación Digital y Máster en Liderazgo para la Innovación de la Escuela de Negocios ESEUNE de Costa Rica, Colombia y Panamá, que como parte de su programa incluía visitas al Ecosistema de Innovación del País Vasco en el que se incluía el caso práctico de (BUCD). De la mano del director de Eseune y a la sazón miembro de nuestro Consejo Asesor [Enrique de la Rica](#), les recibimos en La Terminal – ZAWP, como ejemplo de desarrollo de las denominadas industrias culturales en los ecosistemas de innovación.
2. Tras nuestra reciente visita a Chile para participar en dos congresos de desarrollo urbano, el pasado martes 3 de octubre, recibimos a una delegación de la [Cámara Chilena de la Construcción \(CChC\)](#) en las oficinas de nuestra empresa asociada [PQC](#). Con 70 años de historia y más de 2.300 socios CChC es la entidad gremial más importante de su país.  
En concreto fueron tres los visitantes por parte de la Cámara Chilena de la Construcción: Cristóbal Prado, Presidente de la Comisión de Eventos Institucionales; Ignacio Voullieme, Coordinador de Gerencia Vivienda y Urbanismo y María Nieves Hinojosa, Coordinadora de Gerencia Estudios y Políticas Públicas.  
La Cámara Chilena de la Construcción organiza anualmente un evento llamado Conferencia Internacional de Ciudad y es por ello que decidieron visitar Bilbao gracias al dinamismo de la ciudad en cuanto a la captación de eventos

- **04.10.2023**

[Organización de la segunda edición del Congreso “Ciudades del Futuro”](#), nuestro evento más grande del año, en colaboración con el Diario El Correo, que nos sirvió además para inaugurar el denominado como “Octubre Urbano” por UN-Habitat – un mes de reuniones, debates y eventos emocionantes que centran la atención del mundo en los problemas urbanos y el desarrollo sostenible.

Con la participación de una treintena de expertos nacionales e internacionales, el Congreso de Ciudades del Futuro se está consolidado como el principal foro de discusión en Bilbao sobre las oportunidades y los retos a los que se están enfrentando las urbes en ámbitos como la economía, la gobernanza y, por supuesto, la sostenibilidad, la innovación, la movilidad y la eficiencia energética. Además de ser el punto de encuentro para representantes institucionales, urbanistas, arquitectos y demás interesados.

El Congreso Ciudades del Futuro ofrece una oportunidad única para que los asistentes conecten con expertos del sector, descubran nuevas tendencias en urbanismo, y exploren oportunidades de colaboración y negocio. Los debates no solo abordarán soluciones tecnológicas, sino también los aspectos sociales y económicos que definirán la vida urbana en las próximas décadas.

Con la previsión de que el 68% de la población mundial viva en áreas urbanas para 2050, según datos de la ONU, eventos como este son esenciales para anticipar las necesidades y los desafíos de las ciudades del mañana.

- **31.10.2021**

Para conmemorar el Día Mundial de las Ciudades y el final del “Octubre Urbano” BUCD en colaboración con la Asociación Española de Profesionales de Accesibilidad Universal – ASEPAU, celebró la jornada “Accesibilidad Verde y Economía Circular”.

Contamos para el evento con un destacado elenco de expertos ponentes tanto del ámbito público como privado, quienes nos contaron sus proyectos más interesantes.

Antes de empezar con los ponentes, tanto [Xabier Arruza](#), coordinador de BUCD como Delfín Jimenez, presidente de [ASEPAU](#), dieron la bienvenida a los asistentes y explicaron el marco en el que se celebraba la jornada.

Arruza también realizó una breve presentación del trabajo que se desarrolla en BBK Kuna de la mano de la Fundación BBK y expuso las siguientes reflexiones previas a la jornada:

- Necesidad de repensar el concepto de accesibilidad en su vertiente más amplia. Apostando por ciudades de proximidad que permiten el acceso a empleo, estudios, espacios de encuentro y ocio.
- Constatación de que todos los avances en accesibilidad física redundan en un beneficio para toda la población, independientemente de su nivel de dependencia.
- El concepto Ciudades 8 – 80: Una ciudad que es buena para alguien de 8 años y para alguien de 80, lo es para todos.
- Resultados del Índice Smart Cities 2023 – Rendimiento promedio de las ciudades españolas en materia de accesibilidad es del 48,32%.
- De los aproximadamente 100.000 millones de Tn de materiales vírgenes que se extraen de la tierra anualmente, tan solo el 7,2% vuelve a la economía en forma de materiales reciclados.

Tras una comida para dialogar e intercambiar opiniones, a la tarde se realizó una visita guiada al proyecto de rehabilitación integral del Horno Alto de Sestao de la mano de la sociedad pública Sestao Berri y su director gerente Luiskar Delgado, como ejemplo de trabajo en accesibilidad a gran escala.

- **06-07.11.2023**

En el marco de la estrategia de internacionalización de Bilbao Urban & Cities Design (BUCD), su coordinador [Xabier Arruza](#) viajó en esta ocasión hasta Costa Rica para participar como ponente en el Congreso [Smart Cities Summit 2023](#), que tuvo lugar los días 6 y 7 de noviembre. Concretamente, se trata de la cuarta edición de la cumbre regional Smart Cities Summit, cuya edición 2023 se trasladó a la ciudad de San José, organizada por la Fundación Friedrich Naumann para la Libertad.

Esta fundación política alemana busca promover ideas liberales en América Latina, a través del fortalecimiento del Estado de Derecho, de la economía de mercado y las sociedades abiertas como espacios en los que los ciudadanos puedan ejercer su libertad sabiendo que sus derechos serán protegidos. Asimismo, la Fundación promueve el desarrollo sostenible de ciudades inteligentes que combinen el crecimiento económico con el propósito de mejorar la calidad de vida de los individuos, marco en el que se sitúa la celebración de este foro. El objetivo de esta cuarta edición del Smart Cities Summit ha sido el de fomentar un debate abierto sobre un amplio abanico de temas, como el desarrollo de aplicaciones para mejorar la planificación urbana, las bondades de los datos abiertos y la inteligencia artificial, la digitalización, así como el rescate de espacios públicos.

En los días previos al Congreso, el coordinador de BUCD tuvo ocasión de reunirse con Luis Mauricio Vega, Director de Desarrollo Urbano de la Municipalidad de San José, en el que pudo conocer los retos más significativos de la capital costarricense, así como sus planes de desarrollo a corto y medio-largo plazo, que se quieren proyectar en este segundo caso en el marco de la Visión 2050.

Ante 125 personas Xabier dio su charla magistral titulada “Bilbao, un viaje desde el declive industrial a una Smart City Global”, en el que expuso la estrategia llevada a cabo por Bilbao para su transformación física y de modelo económico, dividiéndola en cuatro ejes:

- Movilidad y Accesibilidad.
- Regeneración urbana y medioambiental.
- Transformación del modelo económico.
- Modelo de gobernanza innovador.

- **14.11.2023**

Organización del tercer y último encuentro de la edición 2023 del ciclo de jornadas “Transformando Nuestras Ciudades”, en esta ocasión con [la jornada “Turismo y Ciudades en la Agenda 2030 – ¿Cómo aprovechar los beneficios del turismo para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible?”](#), en colaboración con nuestra [empresa asociada IN2destination](#).

Estas jornadas y encuentros se enmarcan en Plan de difusión del Plan Vasco de Prioridades de la Agenda 2030 y su Programa Bonos Agenda 2030, así como parte del despliegue territorial del Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación del País Vasco (PCTI 2030) y de las nuevas áreas de especialización RIS3 Euskadi, más concretamente en el denominado territorio de oportunidad “Ciudades Sostenibles”.

Entre los contenidos que se trataron estuvieron el análisis del potencial del turismo sostenible para alcanzar los objetivos de la Agenda 2030 y los ODS, las estrategias para potenciar modelos turísticos que contribuyan a un desarrollo económico justo y equitativo y de menor impacto medioambiental, los avances por parte de empresas turísticas, destinos turísticos y empresas de soluciones urbanas por la sostenibilidad y el análisis de las consecuencias negativas de algunos modelos turísticos puestos en marcha en ciudades y entornos urbanos.

- **23.02.2024**

[Participación en la Asamblea General de ASEPROCE celebrada por primera vez en Bilbao.](#)

ASEPROCE – Asociación Española de Promotores de Cursos en el Extranjero, es una organización sin ánimo de lucro fundada en 1987, cuyo objetivo es promover la calidad y profesionalidad de las empresas del sector y defender los intereses de los estudiantes.

Cuenta con 70 empresas asociadas repartidas a nivel estatal, cuyo objetivo es promover la calidad y profesionalidad de las empresas del sector y defender los intereses de los estudiantes, cuyos representantes se reunieron durante dos días en la ciudad.

Ya que muchos de los participantes provenían de fuera de Bilbao, se nos pidió pudiéramos acercar el proceso de cambio y evolución de la ciudad, como contexto a la elección de la ciudad para celebrar su asamblea. Más concretamente, la presentación utilizada fue “Bilbao: historia, futuro, cultura y arte”, en la que, partiendo del origen medieval y comercial de la ciudad, se fue desgranando su pasado industrial, hasta su posterior transformación urbana y económica y sus planes de futuro.

El objetivo de BUCD con este tipo de encuentros, es el de buscar ámbitos de colaboración con otras Asociaciones Profesionales de sectores distintos al estrictamente urbano, teniendo en cuenta la transversalidad de las soluciones urbanas y el carácter aglutinador y multidisciplinar de las actividades que convergen en las ciudades.

- **26.04.2024**

Tras nuestra adhesión oficial el año pasado, acudimos por primera vez al [Comité de Seguimiento del Programa Pyme Circular Euskadi celebrado en Bilbao](#).

PYME Circular Euskadi es una iniciativa de colaboración entre Ihobe – Sociedad Pública de Gestión Ambiental del Gobierno Vasco y los agentes intermedios de la economía vasca, para el apoyo a las pymes en la implantación de la Estrategia de Economía Circular de Euskadi 2030.

El primer Comité de Seguimiento del presente año 2024, tuvo como objetivo el de repasar la visión de conjunto del proyecto, transmitir las claves ambientales 2024 y compartir el Plan de Actividades 2024.

Entre las principales novedades se destacó la reciente aprobación de la ley de transición energética y cambio climático por parte del Gobierno Vasco, que establece un marco jurídico estable para alcanzar la neutralidad climática en Euskadi a más tardar en 2050.

A partir de ahora BUCD se integrará regularmente en las actividades de este programa, esperando a que se publique la nueva convocatoria Pyme Circular, que permite obtener financiación para la puesta en marcha de proyectos piloto o de investigación en materia de Economía Circular.

- **19.07.2024**

Nuestra empresa asociada [CALCO Territorio y Urbanismo](#) nos representó como ponente en el [Foro de las Ciudades 2024](#), que tuvo lugar en el recinto Ferial de IFEMA Madrid

La sexta edición de este Foro, formaba parte a su vez del Foro Medio Ambiente y Sostenibilidad, que también agrupó la [21ª Feria Internacional del Urbanismo y Medio Ambiente – TECMA](#) y la [Feria Internacional de la Recuperación y el Reciclado – SRR](#). Se trata de uno de los eventos clave para repensar el futuro de nuestras urbes y estuvo compuesto de 32 mesas redondas sobre 25 temáticas articuladas en torno a tres ejes de debate:

- Planificación urbana.
- Renaturalización,
- Economía circular

Con la participación de más de 190 ponentes procedentes de medio centenar de urbes españolas, portuguesas e iberoamericanas, para esta ocasión nuestra empresa asociada CALCO fue nuestra representante de interviniendo en la mesa “Adaptación al cambio climático. Transformación digital en la gestión de los recursos hídricos”, co-organizada con la Red de Ciudades CENCYL, una interesante iniciativa de cooperación territorial transfronteriza España-Portugal.

Para Madrid Urban & Cities Design, como spin-off de BUCD este foro ha supuesto su primera intervención en un congreso de gran formato, lo que ha posibilitado la presentación pública de la iniciativa, así como la búsqueda de colaboraciones con otros agentes y ciudades.

- **12-13.09.2024**

En el marco del Programa de Ayudas a la Cooperación Técnica con las Regiones Estratégicas lanzado por el Gobierno Vasco y del que Bilbao Urban & Cities Design (BUCD) ha resultado beneficiario por el proyecto denominado “Repensar Querétaro”, los pasados días 12 y 13 de septiembre realizamos la primera acción conjunta con nuestro socio estratégico para el proyecto – El Consejo Querétaro de Planeación Estratégica A. C. (Conseqro).

Más concretamente se trató de la organización del [Congreso Internacional Querétaro: Futuro y Vocación](#), que se desarrolló íntegramente de modo virtual.

El origen de este congreso se sitúa en el trabajo que viene desarrollando el Conseqro sobre el Plan Querétaro 2050 y la vocación de crear un espacio de conocimiento a la hora de desarrollar e implementar planes y proyectos destinados a consolidar vocaciones territoriales en distintas regiones del mundo. A través de esta iniciativa, se pretende socializar una serie de posibles vocaciones y proyectos estratégicos para el futuro del Estado de Querétaro, aprovechando el conocimiento y las experiencias de expertos que han enfrentado desafíos similares en otras latitudes. Con ello, se busca aumentar las posibilidades de éxito en el logro de los objetivos planteados para el Querétaro de las próximas décadas.

Planteamiento perfectamente alineado con el proyecto “Repensar Querétaro” impulsado por BUCD, cuyo objetivo es el de diseñar una plataforma de conocimiento global junto con el Conseqro, que reúna la experiencia de líderes de opinión, académicos y profesionales provenientes del diseño urbano y la planificación urbana a través de su expertise en soluciones urbanas innovadoras, así como del ámbito cultural, la innovación social y el turismo.

Las temáticas escogidas para el Congreso se han basado en dos conceptos diferenciados:

- Vocaciones Territoriales– entendidas como la orientación natural o potencial de un territorio hacia determinadas actividades en función de sus características geográficas, culturales, socioeconómicas y ambientales.
- Proyectos icónicos del futuro – planteados como motores de transformación, que aspiran crear de una región un referente global. Siendo una de sus particularidades que no solo tienen el objetivo de resolver desafíos actuales, sino también de anticiparse a las necesidades futuras.

Tras esta primera exitosa colaboración, seguiremos trabajando en el diseño de la mencionada plataforma de conocimiento, juntamente con el Consejo Querétaro de Planeación Estratégica, teniendo previsto un viaje de carácter técnico el año que viene.

- **08.10.2024**

[Organización de la tercera edición del Congreso “Ciudades del Futuro”](#), nuestro evento más grande del año, en colaboración con el Diario El Correo, que nos sirvió además para inaugurar el denominado como “Octubre Urbano” por UN-Habitat – un mes de reuniones, debates y eventos emocionantes que centran la atención del mundo en los problemas urbanos y el desarrollo sostenible.

El evento contó con el apoyo del Departamento de Vivienda y Agenda Urbana del Gobierno Vasco, la Diputación Foral de Bizkaia, Renfe e Iberdrola. Contó también con la colaboración de nuestras empresas asociadas [Tech Friendly](#) e [Inkolan](#), junto con Edinor, Tecnalía, Baskegur, Fundación Mémora, Valoriza y los Ayuntamientos de Barakaldo, Ermua, Sestao y Getxo; asumiendo Bilbao Urban & Cities Design su papel como partner estratégico.

Este año se quiso hacer especial hincapié en el Objetivo de Desarrollo Sostenible nº11, que se centra en lograr ciudades y comunidades sostenibles, donde ponen el acento en priorizar el acceso a accesos básicos, viviendas asequibles, transporte eficiente y espacios verdes para todos.

Se discutieron temas como la gestión de datos para ciudades inteligentes, la movilidad sostenible y la creación de viviendas innovadoras. Para clausurar el evento, se contará con la intervención de Sébastien Vauzelle, Jefe de la Secretaría de la Coalición Local2030 de la ONU, quien aportó su amplia experiencia en desarrollo local y en la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en diversos contextos.

El Congreso Ciudades del Futuro ofrece una oportunidad única para que los asistentes conecten con expertos del sector, descubran nuevas tendencias en urbanismo, y exploren oportunidades de colaboración y negocio. Los debates no solo abordarán soluciones tecnológicas, sino también los aspectos sociales y económicos que definirán la vida urbana en las próximas décadas.

- **16.10.2024**

Continuando con la estrecha relación que une a Bilbao Urban & Cities Design (BUCD) con México y tras nuestra reciente colaboración en la organización del Congreso Querétaro Futuro y Vocación, en este caso nos desplazamos a la ciudad de Chihuahua para participar como ponentes principales en su Foro Urbano.

[La misión comenzó con una entrevista para los medios digitales tiempo.com.mx](#) y [puentelibre.mx](#), interesados en conocer la posible aplicación en Chihuahua de alguna de las claves de la transformación urbana de Bilbao.

Al día siguiente fue el plato fuerte con la celebración del **Foro Urbano 2024** bajo el título “**Debates sobre Ciudades, Retos y Oportunidades**”, evento que reunió a más de 300 representantes del sector público, social y académico a fin de compartir experiencias sobre intervenciones urbanas exitosas en diversas ciudades del país y del mundo.

Un evento organizado por el Instituto de Planeación Integral del Municipio de Chihuahua (IMPLAN) órgano técnico de consulta del Municipio de Chihuahua en lo relacionado con el diseño, elaboración, instrumentación y evaluación de los proyectos, planes y programas de desarrollo urbano sostenible.

El evento concebido como espacio de encuentro de los actores sociales, académicos, económicos y del ámbito gubernamental en torno a la ciudad de Chihuahua, contó con cinco ponencias y dos mesas panel en las que se dialogó sobre temas de coyuntura como: “Vivienda y Gestión Ambiental” y “Movilidad y Paisaje”.

La ponencia magistral corrió a cargo de [nuestro coordinador Xabier Arruza](#), bajo el título «Procesos de transformación y ordenación urbana y territorial: Caso Bilbao y País Vasco», que se dividió en tres partes principales:

- Una revisión del proceso de transformación urbana de Bilbao, como ejemplo inspirador para la ciudad de Chihuahua.
- El proyecto de regeneración urbana de la Isla de Zorrotzaurre, como ejemplo de proceso complejo de reparcelación urbana.
- Resumen de la implementación de las Directrices de Ordenación del Territorio en el País Vasco, como ejemplo avanzado de ordenación territorial con rango de ley.

Una vez terminado el Foro y continuando con las actividades previstas en la agenda de trabajo, esa misma tarde se mantuvieron dos interesantes encuentros:

- El primero, con el Gabinete de Alcaldía del Municipio de Chihuahua, en el que estuvieron presentes el Coordinador del Gabinete, Arturo García Portillo; Ana Lucía Herrera Navarro, Jefa del Despacho de la Presidencia Municipal de Chihuahua y Responsable de la Comunicación Social; junto con la Directora del IMPLAN, Alondra Martínez. Se realizó un repaso rápido de los retos de la ciudad, en el que destacó su objetivo de mejorar la gestión y tratamiento de los residuos sólidos urbanos y, terminar con la dependencia de su relleno sanitario. Asimismo, se mencionaron también otros retos relacionados con la gestión del agua, la movilidad o la seguridad.
- Posteriormente, Xabier se reunió en la sede del Colegio de Ingenieros Civiles de Chihuahua con colegiados ingenieros y arquitectos en un encuentro bajo el título *“La vivienda como factor de integración social”*. En él, se debatió sobre distintas políticas de vivienda pública y donde Arruza, también recuperando un trozo de la presentación utilizada en el Foro, mostró alguno de los proyectos de vivienda acometidos en Bilbao.

El último día de la misión, se aprovechó para mantener una reunión con la parte jurídica del IMPLAN de cara a revisar la redacción de un convenio de colaboración con BUCD, con el objetivo de poder brindar nuestra experiencia desde Bilbao y poder generar proyectos para las empresas de nuestra plataforma de soluciones urbanas.

[Para cerrar el día se mantuvo una entrevista con El Diario](#), uno de los dos principales noticieros de la ciudad de Chihuahua, que salió publicada en el dominical del 20 de octubre.

- 31.10.2024

[Organización del primer encuentro de la edición 2024 del ciclo de jornadas “Transformando Nuestras Ciudades”, en esta ocasión con jornada “La Inteligencia Transformadora en las Ciudades”.](#)

Estos encuentros se enmarcan de en Plan de difusión del Plan Vasco de Prioridades de la Agenda 2030 y su Programa Bonos Agenda 2030, así como parte del despliegue territorial del Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación del País Vasco (PCTI 2030) y de las nuevas áreas de especialización RIS3 Euskadi, más concretamente en el denominado territorio de oportunidad “Ciudades Sostenibles”. Y sirvió además para conmemorar el Día Mundial de las Ciudades y el final del denominado “Octubre Urbano”

Bajo el lema “Los jóvenes lideran la acción climática y local para las ciudades”, el objetivo de este día 31 de octubre era el de subrayar el papel crucial de las nuevas generaciones en el liderazgo de la acción climática a nivel local; es por ello que nos desplazamos para la ocasión al edificio de “La Perrera”, propiedad del Ayuntamiento de Bilbao, que tras su última rehabilitación está focalizado precisamente en proyectos para la juventud local.

La jornada fue una oportunidad para que expertos en sostenibilidad, tecnología urbana y liderazgo juvenil compartieran sus visiones y debatieron sobre las estrategias necesarias para traducir las aspiraciones de la juventud en acciones tangibles. BUCD y sus colaboradores destacaron la importancia de este tipo de iniciativas para fortalecer el compromiso colectivo hacia el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, especialmente en el contexto de la agenda climática y la innovación urbana.

Y en esta ocasión la temática se centró en la revisión de las tecnologías llamadas a revolucionar las ciudades, como la Inteligencia Artificial y en dar a conocer las claves para facilitar la transformación hacia Ciudades Inteligentes.

- 07.11.2024

[Participación en la jornada de co-diseño de la RED RITA](#) (Regional Impact Trade Alliance) en Euskadi, de la mano del director de ECODES (Fundación Ecología y Desarrollo) Victor Viñuales y el Ayuntamiento de Vitoria –Gasteiz.

La red quiere diseñarse cómo una iniciativa global de cooperación transversal, y es por ello por lo que se han dirigido al Gobierno de Vitoria–Gasteiz para propiciar este primer encuentro de presentación a nivel de Euskadi.

Para entender los fines y objetivos de RITA, adjuntamos una presentación y os animamos a que entréis en el sitio web <https://www.rita.earth/>.

La red está naciendo y tiene varias finalidades:

1. Contribuir al cumplimiento del programa común de la humanidad (fundamentalmente el cumplimiento del acuerdo de París), a través de las oportunidades del comercio internacional protagonizados por territorios que quieran desarrollar una economía de impacto positivo (comunidades autónomas, regiones, provincias, ciudades, pequeños estados nación, cuencas, etc.).
2. Crear consensos transversales y sistémicos en un territorio concreto (con involucración de las administraciones, empresas, ONGs y academia) en un tiempo en el que la polarización crece en todo el mundo.
3. Crear una marca de una economía positiva en ese territorio y que esa marca positiva sea reconocida por el mercado internacional, cómo hoy lo son las denominaciones de origen de producto.
4. Introducir mejoras consensuadas en puntos neurálgicos del funcionamiento económico (compras públicas, regulación comercio, seguros, subsidio, etc) que creen un ecosistema favorable al desarrollo de empresas que persiguen un propósito de interés general.
5. Incentivar un comercio internacional con impacto positivo que desarrolle lazos de cooperación entre territorios de distintas culturas, religiones, posición política. Esa cooperación para buenos fines entre esos territorios contribuye a crear paz y menguar el sustrato de la conflictividad internacional. Hay que recordar que el comercio internacional representa el 50% del PIB mundial.
6. Multiplicar el número de los actores protagonistas de la cooperación internacional para afrontar los problemas globales de la humanidad y, sobre todo, el cambio climático, complementando el papel de los estados nación. Esto es especialmente importante en un momento en el que tenemos que acelerar la descarbonización de la económica mundial, y una manera de hacerlo es mediante la cooperación y comercio internacional entre territorios análogos a diferentes escalas.

– **Noviembre 2024**

[BUCD ha puesto en marcha un estudio de análisis y detección de necesidades de formación supraempresariales](#), de carácter sectorial, para las empresas y centros de trabajo ubicados en la Comunidad Autónoma del País Vasco (CAPV), así como a las personas trabajadoras que prestan sus servicios en los mismos, programa auspiciado por el Servicio Vasco de Empleo – Lanbide. El objetivo principal del proyecto es el de elaborar un estudio de análisis de necesidades de formación para las personas trabajadoras que presten sus servicios en tales centros de trabajo. En este caso desde BUCD nos estamos focalizando en el sector de Soluciones Urbanas y en los procesos de transformación urbana, que agrupan una serie amplia de disciplinas que van desde el urbanismo, la arquitectura, edificación sostenible o la ingeniería civil, hasta la movilidad, eficiencia energética, infraestructura verde, economía circular, tecnologías smart e innovación social.

Los pasos para la realización de los trabajos que implica el estudio serán los siguientes:

- Desarrollo de una metodología objetiva y basada en la evidencia y la participación de agentes, a través de entrevistas personalizadas y dos mesas de trabajo
- Diagnóstico de la situación del sector de las soluciones urbanas del País Vasco: la estructura del mercado laboral y el tejido empresarial, así como los principales marcos de apoyo a su competitividad y los retos a los que se enfrenta.

- Identificación de grandes tendencias que afectan y afectarán a la transformación urbana.
- Identificación de las deficiencias y necesidades formativas en el sector de la transformación urbana en el País Vasco.
- Análisis de la demanda y la oferta de empleo (perfiles profesionales, ocupaciones) y de formación (competencias).
- Desarrollar un Plan de formación viable para el sector de la transformación urbana en Euskadi y una hoja de ruta de su implementación.
- Visibilizar el Plan de Formación y atraer las partes interesadas para su implementación en los próximos años.

### Parte III. Medición de resultados

Como se puede comprobar en la descripción de las actividades anteriormente recopiladas, todas ellas van dirigidas hacia la difusión de modelos urbanos más saludables, sostenibles e inclusivos.

Como sabemos, con una población cada vez más urbana, será con el permiso de las ciudades que conseguiremos o no nuestros objetivos de igualdad, erradicación de la pobreza, reducción de los efectos del cambio climático y garantía de una vida sana. Es por ello que nuestra actividad se centre en la proyección de las soluciones urbanas innovadoras.

Se hace necesario repensar la ciudad del futuro. Y sobre todo, es el momento de cambiar los valores que se han aplicado mayormente hasta el momento, ligados al crecimiento económico medido en el PIB y una urbanización desmedida.

Se debe avanzar hacia un nuevo modelo de ciudades que presten atención al valor ético del cuidado y a la capacidad de cuidar en el contexto de las sociedades que envejecen

Respecto a la difusión y las ventajas de ser miembro del Global Compact a toda nueva empresa que se convierte en socia o colaboradora se le informa de ello.

Además, en nuestra newsletter semanal, siempre se pone en conocimiento de las empresas la posibilidad de participar en eventos que el Global Compact organiza y en la medida de lo posible miembros de BUCD participan en ~~de~~ actividades

En nuestros correos y comunicaciones siempre se refleja que BUCD es entidad colaboradora del Global Compact para contribuir en su difusión, incluyendo el logo oficial. Y en las jornadas abiertas al público siempre se reserva al menos una diapositiva para informar de lo que es el Pacto Mundial.

De este modo han sido varias las empresas que nos han preguntado por ello, remitiéndonos a la página web oficial para que puedan informarse mejor. No obstante, no tenemos datos concretos de las entidades o empresas que pudieran haberse unido al Pacto gracias a nuestras gestiones.

Por otra parte, es destacable la labor que realizamos en redes sociales compartiendo noticias relacionadas con modelos urbanos más saludables, que en LinkedIn ha crecido hasta los 20.600 seguidores actuales y en cuyo perfil se señala nuestra pertenencia al Global Compact.

A nivel de comunicación en redes poco a poco estamos convirtiéndonos en una entidad referente en el mundo de las ciudades y debido al idioma castellano, cada vez con más seguidores

Los medios de comunicación nos llaman con cierta frecuencia para pedirnos nuestra opinión, como se puede comprobar en [nuestro apartado de Prensa](#) de nuestra página web, a través de los cuales nuestro mensaje se extiende más fácilmente.

Nos gustaría también explorar la posibilidad de organizar algún evento en colaboración con el GlobalCompact en Bilbao nuestra ciudad, como lo hemos hecho por ejemplo con la Dirección General Europea de Acción por el Clima u ONU Hábitat, ya que esto nos ayudaría dar más visibilidad. O contar con la participación de alguna persona directiva del Pacto que explicase las bases y ventajas de pertenecer al mismo en alguno de los eventos y encuentros que organizamos.

Y como somos muy activos en comunicación, estamos siempre abiertos a colaborar en la difusión de todos aquellos proyectos o campañas que desde el Pacto Global se realizan, como ya hemos hecho siempre que nos ha llegado la información.